

LA VOZ INTERNACIONAL

Artículos escritos para **La Voz** por los profesores de la **Escuela de Estudios Internacionales (FACES-UCV)**. La responsabilidad de las opiniones emitidas en sus artículos y Notas Internacionales es de los autores y no comprometen a la institución.

LUIS DANIEL ÁLVAREZ V. COLOMBIA: ENTRE EL FUTURO O EL FRACASO

En medio de enormes expectativas creadas en torno al probable fin del conflicto colombiano, y ante repudiables acciones que grupos terroristas como el Ejército de Liberación Nacional han llevado a cabo en los últimos días, se desarrollaron el pasado domingo 25 de octubre las elecciones regionales y municipales, proceso que pese a lo complejo que puede ser y a organizarse manualmente, tuvo resultados definitivos dos horas después de haberse cerrado las mesas, sin que se presentaran esperas interminables ni autoridades electorales que jueguen a la confusión de la opinión pública.

Lo más significativo fue que las alcaldías de Bogotá, Medellín y Cali, las tres urbes más importantes del país, quedaron en manos de independientes, siendo el caso más relevante el de Bogotá, donde Enrique Peñalosa rompió con doce años de gobiernos del Polo Democrático y del movimiento “Progresistas”, presentando como alternativa un modelo gerencial en el que resalta lo técnico sobre lo político y que devuelve la ciudadanía, la educación y el civismo a una ciudad que parecía sucumbir al populismo y a la demagogia.

Más que el destino de los departamentos y los municipios, las elecciones sirvieron para medir tendencias sobre lo que pueda ocurrir en las elecciones Presidenciales de 2018 en las que Germán Vargas Lleras, actual Vicepresidente y Humberto De La Calle (jefe del equipo de gobierno en los diálogos de paz que se realizan en Cuba) se empiezan a vislumbrar como las opciones, aunque falta mucho tiempo para evidenciar si algún otro nombre surge.

El Partido Liberal consiguió mayor número de gobernaciones lo cual puede darle un piso importante a De La Calle, pero el partido de Vargas Lleras tuvo una votación importante y su aporte fue crucial para el triunfo de Peñalosa en Bogotá.

Por su parte, el Partido de la U ha quedado bien parado, pero como un grupo sin dirección clara, mientras que el Partido Conservador pese a tener una fuerza importante, está inmerso en contradicciones internas, lo cual lleva a que opciones como la de Marta Lucía Ramírez no puedan aprovechar el enorme caudal de votos obtenido en 2014 y que pudiese aliarse al sector uribista, cuya militancia ha demostrado mayor lealtad al ex Presidente que a la tarjeta de su partido el Centro Democrático. Caso aparte merecen las denominadas fuerzas progresistas, cuya exigua votación pudo cobrarles las contradicciones y la cercanía ideológica con ciertos modelos fracasados en la región.

En los últimos años, Colombia ha avanzado notablemente en materia de equidad, educación, justicia y libertades. Ojalá los ímpetus personalistas del presidente Santos de firmar la paz sin importar las exigencias de los grupos terroristas no hagan retroceder al país a realidades superadas desde hace décadas y que la campaña electoral sea de altura, pues más que estar en juego un cargo gubernamental, se está jugando el futuro del país, y tal vez de la región.

luis.daniel.alvarez.v@gmail.com